

GRAMMAR

THE SUBJUNCTIVE MOOD

В английском языке существуют две формы сослагательного наклонения.

Сослагательное I (*Subjunctive I*) обозначает **реальное условие** и относится к будущему времени.

If I have time tonight, I **will finish** reading a novel.

Если сегодня вечером у меня будет время, то я закончу читать роман.

Вместо If можно также использовать when

Сослагательное II (*Subjunctive II*) обозначает **маловероятное условие**.

Если высказывание относится к настоящему или будущему времени (Present Subjunctive), форма сослагательного I совпадает с формой Future-in-the-Past:

It's a pity you can't come tomorrow. Peter **would help** you.

Жаль, что вы не можете прийти завтра. Петр помог бы вам.

Если высказывание относится к предшествующему периоду (Past Subjunctive), то форма сослагательного наклонения совпадает с формой Future Perfect-in-the-Past:

I'm so sorry I **had** no money with me yesterday, I **would have bought** that dress.

Жаль, что у меня вчера не было с собой денег, я бы купила то платье.

Why didn't you phone him yesterday? He **would have helped** you.

Почему ты не позвонил ему вчера? Он бы помог тебе.

Сослагательное III (*Subjunctive III*) обозначает **невероятное условие**.

Форма сослагательного II совпадает с формой Past Indefinite (Simple), если высказывание относится к настоящему или будущему времени, и с формой Past Perfect, если высказывание относится к предшествующему периоду.

If I **had** any free time now or tomorrow, I **would do** the work myself.

Если бы у меня было свободное время сейчас или завтра, я бы сделала эту работу сама.

If I **had had** any free time yesterday, I **would have done** the work myself.

Если бы у меня было свободное время вчера, я бы сделала работу сама.

Глагол **to be** имеет форму **were** для всех лиц в настоящем и будущем времени и **had been** для всех лиц в прошедшем времени:

If I **were** rich, I **wouldn't work** at all.

Если бы я был богат, я бы совсем не работал.

If I **had been** there too, I **could have heard** the story myself.

Если бы я был там, я бы мог услышать рассказ сам.

1. Раскройте скобки, употребляя глаголы в требуемой форме.

1. I should be delighted if I (to have) such a beautiful fur-coat.
2. If it (to rain), we shall have to stay, at home.
3. If he (to work) hard, he would have achieved great progress.
4. If it is not too cold, I (not to put) on my coat.
5. I (to write) the composition long ago if you had not disturbed me.
6. If he (not to read) so much, he would not be so clever.
7. If my friend (to be) at home, he will tell us what to do.
8. If he were not such an outstanding actor, he (not to have) so many admirers.
9. If you (to give) me your address, I shall write you a letter

10. If she (not to be) so absent-minded, she would be a much better student.
11. If my sister does not go to the south, we (to spend) the summer in St Petersburg together.
12. If they (not to go) to Moscow last year, they would not have heard that famous musician.
13. If you (not to get) tickets to the Philharmonic, we shall stay at home.
14. If you were not so careless about your health, you (to consult) the doctor.

2. Образуйте условные предложения.

1. You did not ring me up, so I did not know you were in trouble. If ...
2. You left the child alone in the room, so he hurt himself. If ...
3. They spent a year in the tropics, so they got very sun-tanned. If ...
4. It rained heavily, so we got drenched to the skin. If ...
5. Why didn't you watch the cat? It ate all the fish. If ...
6. A huge black cloud appeared from behind the forest, so we had to turn back and hurry home. If ...
- ...
7. The travelers had no camera with them, so they could not take photos of the beautiful scenery. If ...
8. There was no sugar left, so we had to go to the shop late in the evening. If ...
9. This house is very nice and comfortable, but it is not very good for living because it is situated close to a chemical plant and the air around is very bad. If ...
10. He is an excellent specialist, but I cannot ask his advice because I am not acquainted with him. If ...
11. You cannot enjoy this merry evening party because you have a toothache. If ...
12. You know the material well enough, but you are very absentminded, and that's why you always make many mistakes. If ...
13. We shall not go to see them because it is very late. If ...
14. Naturally she was angry, because you were in her way. If ...

3. Переведите на английский язык.

1. Если бы он был умнее, он бы не пошел вчера в лес.
2. Если бы она не прислала вчера это письмо, мой брат был бы сейчас дома.
3. Что бы мы сейчас делали, если бы мама не испекла вчера пирог?
4. Жаль, что вы не слышали музыку Рахманинова. Если бы вы ее слышали, вы бы знали, какой это замечательный композитор.
5. Я уверен, что все были бы рады, если бы вечер состоялся.
6. Он так изменился! Если бы вы его встретили, вы бы его не узнали.
7. Если бы я был на вашем месте, я бы посоветовался с родителями.
8. Если бы сейчас подошел трамвай, мы бы не опоздали.
9. Если бы он знал, что это вас расстроит, он был бы осторожнее.
10. Если бы вы мне помогли решить эту задачу, я был бы вам очень благодарен.
11. Жаль, что нам раньше не пришлось в голову поискать книгу в библиотеке. Мы бы сделали работу вовремя и сейчас были бы уже свободны